
 
 

 المختصر في
 القواعد والإملاء

 للمرحلة الابتدائیة
 
 
 
 
 

       
 

                   
 آل فایع یوسف عبدالله

 
 
 



 مقدمة ،،
 

 باسم الله الرحمن الرحیم 
 والصلاة والسلام على رسول الله ، وعلى آلھ وصحبھ وسلم ، وبعد : 

خطاء إملائیة مع ضعف وتدني في عندما أرى بعض التلامیذ یكتب بعض العبارات في الدرس بأ
معرفة بعض القواعد النحویة ، أفكر في تسھیل تلك القواعد سواء الإملائیة أو النحویة بصورة 

 00قریبة من الأذھان ومناسبة لسن التلامیذ في ھذه المرحلة 
 بناء على ذلك ، فقد قمت بوضع ھذا الكتاب المختصر ، لیكون عونا للتلامیذ في ھذه المرحلة ،

وقد حرصت على تسھیل المادة العلمیة ، ووضع بعض الأسئلة والتطبیق والرسومات 
 0التوضیحیة 

 0والله ولي التوفیق  00والله أسأل أن ینفع بھذا الجھد ، وأن یجعلھ خالصا لوجھھ الكریم 
 

 فایععبدالله آل                                                                            
 
 
 



 الصف الرابع -مادة القواعد 
 
 الفصل  الدراسي الأول   
 

 أجزاء الكلام :  -
 0الاسم : ھو كل كلمة یسمى بھا الشيء  -1
 مذكر  -أ

 مؤنث  -ب
 0الفعل : ھو كل كلمة تدل على حدوث عمل في زمن معین  -2
 0ماض : ھو كل فعل یدل على حدوث عمل في الزمن الماضي  -أ

حدوث عمل في الزمن الحاضر أو المضارع : ھو كل فعل یدل على   -ب
 0المستقبل 

 0أمر : ھو كل فعل یدل على طلب عمل في زمن المستقبل  -ج
 0الحرف : ھو كل كلمة لا یتضح معناھا إلا مع غیرھا  -3
 
 

 
 

 
 

 
 الفصل الثاني :  -
 ن : الجملة نوعا -

  ةمأجزاء الكل

 اسم              فعل  حرف
 

 الفعل 

 الماضي المضارع الأمر 

 أجزاء الكلام 

 اسم  فعل  حرف

 الأمر

 المضارع

 الماضي

 مؤنث

 مذكر 



 0اسمیة : ھي التي تبدأ باسم  -1
 0فعلیة : ھي التي تبدأ بفعل  -2

 فائدة : من علامات الاسم : 
 0القمر  –دخول ( أل ) التعریف علیھ ، مثال : قمر  -1
 0محمد ٌ  –قبول التنوین ، مثال : محمد  -2
 

 0الجملة الاسمیة : تتكون من ركنین أساسیین ھما : المبتدأ والخبر  -
 0الذي تبدأ بھ الجملة  المبتدأ : ھو الاسم -1
الخبر : ھو الاسم الذي یخبر عن المبتدأ ویفید معھ معنى  -2

 0تاما 
 0المبتدأ والخبر مرفوعان ، مثال : العلم نور  -
 0العلامة الأصلیة : الضمة  -

 
 0الجملة الفعلیة تتكون من ركنیین أساسیین ھما : الفعل والفاعل  -

 
 0 الفاعل : اسم مرفوع یدل على من قام بالفعل -

 
 0مثال : تھتم الدولة بالتعلیم  -

 
 0العلامة الأصلیة : الضمة  -

 
المفعول بھ : ھو كل اسم وقع علیھ فعل الفاعل ، ویكون منصوبا  -

 0دائما ، مثال : یحب الطائر الحریة 
 

 0العلامة الأصلیة : الفتحة  -

 
-  

 أنواع الجمل 

 الاسمیة  الفعلیة 

 مبتدأ خبر فعل  فاعل 



 
 0اللام  –الباء  –عن  –إلى  –من  –على  –من حروف الجر : في  -

 
 0الاسم المسبوق بحرف من حروف الجر یكون مجرورا دائما  -

 
 0العلامة الأصلیة : الكسرة  -

 

 
 

 
 

 أنیث الاسم :ت -1
 

 علامات تأنیث الاسم ثلاث ،  وتكون في آخر الاسم : 
 0مثال : نافذة التاء المتحركة في آخر الاسم  ( ة ) ،  -أ

 0مثال : سلمى  نیث المقصورة ( ى ) ،ألف التأ  -ب
 0مثال : بیضاء  ألف التأنیث الممدودة ( اء ) ، -ج    

ھناك أسماء مؤنثة تخلو من علامات التأنیث الثلاث السابقة ، فنقول عنھا اسم مؤنث بدون فائدة :  -
 0علامة ، مثال : زینب  

 

 اللام

 الباء

 من  عن 

 إلى 

 ىعل

 في 

حروف 
 الجر 

  -الفصل الأول  –     لصف الخامس الابتدائيل -اللغة العربیة  قواعد     
 



 
 المفرد والمثنى والجمع :  -2
 
 ینقسم الاسم من حیث العدد إلى ثلاثة أقسام :  -
 0 مثال : سیارةالمفرد : ھو كل اسم یدل على واحد أو واحدة ،  -أ

 0مثال : سیارتان المثنى : ھو كل اسم یدل على اثنین أو اثنتین ،   -ب
 0 ، مثال : سیاراتالجمع : ھو كل اسم یدل على أكثر من اثنین أو اثنتین ( ثلاثة فأكثر)  -ج
 
  الاسم المفرد : / أولا 
 
 علامات إعراب الاسم المفرد :  -
 0مثال : محمدُ مجتھدٌ الضمة :  في حالة الرفع ( المبتدأ ، الخبر ، الفاعل )،  -أ

 0مثال : یحترم الطالبُ المعلم َ الفتحة :  في حالة النصب ( المفعول بھ )،  -ب
 0بالكرةِ  مثال : یلعب خالدُ  الكسرة :  في حالة الجر  ( اسم مجرور )، -ج
 

 المثنى : ثانیا /  
 
 یصاغ المثنى من الاسم المفرد بزیادة ألف ونون أو یاء ونون على آخره ، مثال :      -

 قلم + ان = قلمان             أو              قلم + ین =  قلمین            
 
 علامات إعراب المثنى :  -
 0الطالبان مؤدبان الفاعل ) ، مثال : الألف : في حالة الرفع ( المبتدأ والخبر و -أ

 یركب الصیادانمثال : والجر( مفعول بھ ، اسم مجرور )، الیاء : في حالتي النصب -ب
 0 مدینتینإلى  ، سافرت الزورقین

 : الجمع ثالثا /      
 : جمع المذكر السالم  -1
 
                                                    ، مثال :  یصاغ جمع المذكر السالم بزیادة واو ونون ، أو یاء ونون على آخر مفرده -

 مھندس + ون = مھندسون        أو      مھندس + ین = مھندسین                
سمي سالما لأن مفرده سلم من التغییر ، بمعنى لو حذفنا الواو والنون أو الیاء والنون من آخر الجمع  -

 ـین /ـون ، مھندســـــــ/ھ جمع مذكر سالم ، مثال :       مھندســــعاد مفردا ، وبذلك یعرف أن

 

  

 

 

 

 

 التاء المتحركة 
 ( ة )

الألف 
 المقصورة

 ( ى )

الألف 
 الممدودة
 ( اء )

  علامات تأنیث الاسم 

ھناك بعض الأسماء المؤنثة بدون 
   0علامة، مثل : ھند



 
 علامات إعراب جمع المذكر السالم :  -
 0مثال : المؤمنون إخوة الواو : في حالة الرفع ،  ( المبتدأ والخبر والفاعل ) ،  -أ

مثال : یحترم المدیر الیاء : في حالتي النصب والجر ، ( مفعول بھ ، اسم مجرور ) ،   -ب
 0المخلصین ، سلمت على المؤدبین 

 
بیاء ونون ، مثال : المھذبین  ، نعرف  انالمثنى وجمع المذكر السالم في حالتي النصب والجر ینتھی* فائدة : 

المثنى وجمع المذكر السالم من خلال حرف النون في آخر الاسم ، نون المثنى مكسورة وما قبل الألف أو الیاء 
 ، معلمَینِ،  مفتوح ، مثال : معلمَانِ 

  0أما نون جمع المذكر السالم مفتوحة دائما وما قبل الیاء مكسورة ، مثال : معلمِینَ 
 

 :  جمع المؤنث السالم -2
 یصاغ جمع المؤنث السالم بزیادة ألف وتاء على آخر مفرده ، مثال :  -

 الطالبة  + ات = الطالبات    ( مع حذف علامة التأنیث التاء المتحركة )
سالما لأن مفرده سلم من التغییر ، بمعنى لو حذفنا الألف والتاء المفتوحة من آخر الجمع سمي  -

أصبح مفردا ، وبذلك نعرف جمع المؤنث السالم من غیره ، مثال : المسلمــــــات            المسلمة ( 
 0مع وضع علامة التأنیث )

لتاء لا تعود الكلمة للمفرد ) ، فعند ذلك بخلاف بعض الكلمات ، مثال : أوقـــات ( عند حذف الألف وا
 0نعرف جمع المؤنث السالم 

 علامات إعراب جمع المؤنث السالم :  - 
  0، مثال : الطالباتُ مجتھداتٌ الضمة : في حالة الرفع ( المبتدأ والخبر والفاعل )  -أ

رت المدیرة ، مثال : شكالكسرة : في حالتي النصب والجر ( مفعول بھ ، اسم مجرور )  -ب   
 0الطالباتِ ، وزعت المعلمة الجوائز على المتفوقاتِ 

 
 جمع التكسیر :  -3

جمع التكسیر : ھو كل جمع تغیرت صورة مفرده عند الجمع ، والتغیر یكون بزیادة أو 
كتب  –أغصان ، كتاب  –بنقص في حروف المفرد مع تغیر بعض حركاتھ ، مثال : غصن 

 علامات إعراب جمع التكسیر :  0أسُْد –ل : أسد أو بتغییر حركات المفرد ، مثا 0
 0الضمة : في حالة الرفع ( المبتدأ والخبر والفاعل )، مثال : الطلابُ في الفصل –أ 
  0الفتحة : في حالة النصب ( مفعول بھ ) ، مثال : تحجز السدود المیاهَ  -ب
 0ي الحقولِ الكسرة : في حالة الجر ( اسم مجرور ) ، مثال : تكثر الحشرات ف -ج
 

 علامات إعراب الاسم بطریقة مبسطة :  -
 علامات رفع الاسم :  -1

 0الضمة :  ( المفرد ، جمع التكسیر ، جمع المؤنث السالم ) –أ 
 0الألف  : ( المثنى ) -ب
 0الواو : ( جمع المذكر السالم ) -ج
 علامات نصب الاسم :  -2
 0الفتحة : ( المفرد ، جمع التكسیر )  –أ 
 0ة : ( جمع المؤنث السالم )الكسر -ب
 الیاء : ( المثنى ، جمع المذكر السالم ) -ج
 علامات جر الاسم :  -3
 0الكسرة : ( المفرد ، جمع التكسیر ، جمع المؤنث السالم ) –أ 
 0الیاء : (  المثنى ، جمع المذكر السالم ) -ب
 

 س: كیف نعرب الجمل ؟ 



 بصورة صحیحة من خلال الخطوات التالیة :  ج: نبدأ بطریقة سھلة ومختصرة لإعراب الجمل
 0الجملة نوعان : اسمیة وفعلیة  -          
( محمد :  0بتدأ وخبر ، مثال : محمدُ مؤدبٌ الاسمیة : ھي الجملة التي تبدأ باسم ، وتتكون من م -أ

 0مبتدأ ، مؤدب : خبر )
حیانا تحتاج مفعول بھ ، مثال : یأكل الفعلیة : ھي الجملة التي تبدأ بفعل ، وتتكون من فعل وفاعل ، وأ  -ب

 0( یأكل : فعل ، الطفل : فاعل ، الطعام : مفعول بھ )0الطفلُ الطعامَ 
* للتفریق بین الاسم والفعل أدخل ( أل ) التعریف على الكلمة، فإذا قبلت أل التعریف فتلك الكلمة اسم،  

الیشرب (  –( تصح فھي اسم ) ، یشرب الورقة   –و إذا لم تصح نطقا وكتابة فھي فعل ، مثال : ورقة 
 0لا تصح فھي فعل )

 
 * قواعد أساسیة تحفظ لتسھل على الطالب الإعراب : 

( العلامة الأصلیة : الضمة  ، تأتي نیابة عن 0مبتدأ مرفوع ، خبر مرفوع ، فاعل مرفوع  دائما  -1
 0الأصلیة : الألف أوالواو )

( العلامة الأصلیة : الفتحة ، تأتي نیابة عنھا 0وفاعل )( یسبق بفعل 0مفعول بھ منصوب دائما  -2
 0الكسرة أوالیاء )

 0( العلامة الأصلیة : الكسرة ، وتأتي نیابة عنھا الیاء )0اسم مجرور ( یسبق بحرف جر ) -3
 

 
 

 
 
 

 أولا : الأفعال الناسخة  
 من الأفعال الناسخة :  -
 لیس  -3  صار   -2كان     -1

 العمل : 
تدخل على الجملة الاسمیة فترفع المبتدأ ویسمى اسمھا ، وتنصب الخبر ویسمى 

 0خبرھا 
 كان الضبابُ كثیفاً    -الضبابُ كثیفٌ    مثال : 
 مبتدأ  +  خبر                فعل + اسم كان  + خبر كان                 

 
 مثال معرب :   

 0صار : فعل ماض ناسخ    
 0الدرسُ : اسم كان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة الظاھرة على آخره   

أقسام الاسم من 
 حیث العدد

 المفرد  المثنى  الجمع 

جمع المؤنث  التكسیر جمع
 السالم 

جمع المذكر 
 السالم 

  -الصف الثاني  -  ملخص قواعد الصف الخامس الابتدائي        



 0مفیداً : خبر كان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة على آخره   

 
 

 ثانیا ً: الحروف الناسخة : 
 من الحروف الناسخة : -
 لعلّ  -4لیت         -3كأنّ        -2إنّ       -1
 ل : العم -

تدخل على الجملة الاسمیة فتنصب المبتدأ ویسمى اسمھا ، وترفع الخبر ویسمى 
 0خبرھا 

 إنّ الضیفَ عزیزٌ       -بعد دخول إن  -مثال :   الضیفُ عزیزٌ      
 مبتدأ  + خبر                                     حرف + اسم إن + خبر إن             

 
 مثال معرب :  -
 0رف ناسخ إنّ :  ح 

 0الدینَ: اسم إن منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة على آخره 
 0یسرٌ : خبر إن مرفوع وعلامة رفعھ الضمة الظاھرة على آخره 

الأفعال 
 الناسخة 

  كان ، صار ، لیس

تدخل على الجملة الاسمیة  فترفع المبتدأ ویمسى اسمھا ، 
 0وتنصب الخبر ویسمى خبرھا 



 
 الفعل المضارع :  -
الفعل المضارع / كلمة تدل على حدوث عمل في الزمن الحاضر أو المستقبل ، ویبدأ  -

مثال : أدرس ، 0ارع بأحد أحرف المضارعة التالیة : ( أ ، ن ، ت ، ي ) الفعل المض
 0ندرس ، تدرس ، یدرس ) 

 
 أولا : رفع الفعل المضارع :  -
یرفع الفعل المضارع إذا لم یسبق بحرف ناصب أو جازم ، وعلامة رفعھ   

 0الضمة
 0مثال : تتفتحُ الأزھار في الربیع     

   
 

 ع : ثانیا : نصب الفعل المضار
 0ینصب الفعل المضارع إذا سبق بأحد حروف النصب ، وعلامة نصبھ الفتحة  -
 من حروف نصب الفعل المضارع  : -
 0كي : تفید التعلیل  -3لن : تفید النفي              -2أن           -1

 0مثال : أحب أن أساعد جاري كي أكسب مودتھ 
 مثال معرب : 

 0لن : حرف نصب ونفي 
 مضارع منصوب بـ (لن ) وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة على آخره  یقصرَ : فعل

 0المجدون : فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الواو ، لأنھ جمع مذكر سالم 
 

 ثالثا : جزم الفعل المضارع : 
 0یجزم الفعل المضارع إذا سبق بأحد حروف الجزم ، وعلامة جزمھ السكون  -
 من حروف الجزم :  - 
 لام الأمر : تفید الأمر  -3لا الناھیة : تفید النھي     -2في         لم : تفید الن -1 

الحروف 
 الناسخة 

  إن ، كأن ، لیت ، لعل 

المبتدأ ویمسى اسمھا ،  فتنصبتدخل على الجملة الاسمیة  
 0سمى خبرھا الخبر وی ترفعو



 0مثال : لا تنظرْ إلى ما في ید غیرك ولتقنعْ بالقلیل  
 فائدة :  -

 0اللام ھنا ناھیة لأن المتكلم ینھى محمد عن الكذب وھي جازمة -یا محمد لا تكذب  
 0نفي صفة الكذب عن محمد وھي لا تجزم اللام ھنا نافیة لأن المتكلم فیھا ی –محمد لا یكذب 

 0فائدة : الفعل یجزم ولا یكسر  بینا الاسم یجر ، والجر وحروف الجر من علامات الاسم  -
  :مثال معرب 

 0حرف نفي وجزم  :لم 
 0فعل مضارع مجزوم بلا الناھیة وعلامة جزمھ السكون  یخلف :

 0ثنى فاعل مرفوع وعلامة رفعھ الألف ، لأنھ م المحمدان :
 0مفعول بھ منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة على آخره  الوعد :

 
 
 
 
 
 
 
  
 إعراب الفاعل بالحركات والحروف :  -
 0الفاعل مرفوع دائما  -
 علامات رفع الفاعل :  -
 0الضمة : إذا كان الفاعل ( مفردا أو جمع تكسیر أو جمع مؤنث سالما ) -1
 0ذا كان الفاعل ( مثنى )الألف : إ -2
 0الواو : إذا كان الفاعل ( جمع مذكر سالما )  -3
 تأنیث الفعل الماضي :  -
یؤنث الفعل الماضي إذا كان فاعلھ مؤنثا ، وذلك بزیادة تاء ساكنة في آخره  -

 0تدل على تأنیثھ 
 0طلعتْ   -مثال :   طلع   -
بزیادة تاء متحركة في أولھ یؤنث الفعل المضارع إذا كان فاعلھ مؤنثا ، وذلك فائدة :  -

 0تدل على تأنیثھ 
 0تحمد المؤمنة ربھا    -مثال : یحمد المؤمن ربھ  

 الفعل المضارع 

 رفع الفعل المضارع  نصب الفعل المضارع  جزم الفعل المضارع 

  العلامة : الفتحة  : الضمة  العلامة 

حروف الجزم : لم ، لا الناھیة ، لـ  
 الأمر 

 حروف النصب : أن ، لن ، كي 

  العلامة : السكون 

یرفع الفعل المضارع إذا لم یسبق 
  اصب أو جازم بحرف ن

لمضارع ینصب الفعل ا
إذا سبق بأحد حروف 

النصب ( أن ، لن ، كي ) 
 0وعلامة نصبھ الفتحة 

یرفع الفعل المضارع إذا 
لم یسبق بحرف ناصب 
أو جازم وعلامة رفعھ 

 0الضمة 

یجزم الفعل المضارع إذا 
سبق بأحد حروف الجزم 
( لم ، لا ، لـِ  ) وعلامة 

 0جزمھ السكون 



 
 إعراب المفعول بھ بالحركات والحروف :  -
 0المفعول بھ منصوب دائماً  -
 علامات نصب المفعول بھ :  -
 0الفتحة : إذا كان المفعول بھ ( مفردا أو جمع تكسیر )  -1
 0ل بھ ( جمع مؤنث سالما ) الكسرة : إذا كان المفعو -2
 0الیاء : إذا كان المفعول بھ ( مثنى أو جمع مذكر سالما )  -3

 
  
 

 
 
 

 الدرس الأول : النكرة والمعرفة 
 الاسم نوعان :  -
مثال : صوت ، أسد ، 0النكرة : ھي كل اسم یدل على شيء غیر معین  -1

 0رجل
، عبد  مثال : صوت الرعد 0المعرفة : ھي كل اسم یدل على شيء معین  -2

 0الرحمن ، الأسد 
 من أنواع المعارف :  -
 العلم :  -1
العلم : اسم سمي بھ إنسان أو مكان أو حیوان أو أي شيء آخر ؛ لیمیزّه  -

مثال : خالد (إنسان ) ، مكة ( مكان ) ، القصواء ( 0عن باقي أفراد جنسھ 
 0ناقة الرسول صلى الله علیھ وسلم ) ، شوال ( شيء آخر )

العلم ) عن ( اسم الجنس ) ، قاسم الجنس : كلمة تدل  ملاحظة : یختلف ( -
مثال : صیاد ، اسم جنس الصیاد ، صقر ، اسم 0على جمیع أفراد الجنس 

 0جنس للصقور ، مدینة ، اسم جنس للمدن 
 المعرف بـ ( ال ) :  -2
 0المعرف بـ ( ال ) : ھو كل اسم نكرة اكتسب التعریف بدخول ( ال ) علیھ   

 0= القلم مثال : ال + قلم 
 
 المعرف بالإضافة وإعراب المضاف إلیھ :  -3
 0المعرف بالإضافة : اسم نكرة أضیف إلى معرفة فصار معرفة بالإضافة  -
 ركنا الإضافة :  -

 0المضاف : یعرب حسب موقعھ في الجملة  -1
 0المضاف إلیھ : یكون مجروراً دائماً  -2

 0مثال : أعدت أمي كعكة البرتقال 

  -الفصل الأول  -     للصف السادس     -  منھج القواعد     



ن الاسم المفرد عند إضافتھ ، مثال : لبست ملاحظة : یحذف التنوین م
 0ثوباً ، لبست ثوب العید 

تحذف نون المثنى وجمع المذكر السالم عند إضافتھما ، مثال : للنسر عینان  -
للمشروع مھندسون ماھرون ، مھندسو  0حادتان ، عینا النسر حادتان 

 0المشروع ماھرون 
 
 أسماء الإشارة :  -4
 0إلى شيء معین اسم الإشارة : اسم نشیر بھ  -
 0الشيء الذي نشیر إلیھ یسمى ( مشاراً إلیھ ) -
أسماء الإشارة للقریب : ھذا : للمفرد المذكر ، ھذه : للمفردة المؤنثة ،  -

ھذان : للمثنى المذكر ، ھاتان : للمثنى المؤنث ، ھؤلاء  0وجمع غیر العاقل 
 0: لجمع المذكر والمؤنث 

د المذكر ، تلك : للمفردة المؤنثة ، أولئك أسماء الإشارة للبعید : ذلك : للمفر -
 0: لجمع المذكر والمؤنث 

 
 الأسماء الموصولة :  -5
الاسم الموصول ھو : اسم لا یتم معناه إلا بجملة تأتي بعده ، وتسمى صلة  -

 0 سھرت من أجليمثال : أحب أمي التي 0الموصول 
 صول صلة المو                                                  

 الأسماء الموصولة :  -
 0التلمیذ  : للمفرد المذكر   –الذي  -1
 0التلمیذة ، التجارب : للمفردة المؤنثة ، ولجمع غیر العاقل   –التي  -2
 0التلمیذان  : للمثنى المذكر   –اللذان  -3
 0التلمیذتان : للمثنى المؤنث   –اللتان  -4
 0التلامیذ  : لجماعة الذكور   –الذین  -5
 0یذات : لجماعة الإناث التلم  –اللاتي  -6
 

 الضمیر :  -6
مثال : أنتِ تبادرین زمیلاتك 0الضمیر : اسم یحل محل اسم آخر ویدل علیھ  -

 0بالسلام 
ضمیر حل محل  –مثال تطبیقي : أنا لا أحب أن أبقى الحارس دائماً ، أنا  -

 0زیاد  –الاسم 
 
 أنواع الضمیر :  -
 0الضمائر نوعان : منفصلة ومتصلة  -
مثال : 0ل ھو : كل ضمیر یأتي مستقلاً في النطق والكتابة الضمیر المنفص -

 0أنا ، أنت 



الضمیر المتصل ھو : كل ضمیر لا یستقل في النطق والكتابة ، ویأتي متصلاً  -
 0مثال : قطفت ، منزلك ، لھ  0بكلمة قبلھ ( فعل ، اسم ، حرف ) 

 
 استعمال الضمائر :  -
 الضمائر المنفصلة وإعرابھا  -أ

 المتكلم :ضمائر  -1
 0أنا : للمتكلم المفرد ( مذكرا أو مؤنثاً ) ، مثال : أنا مسلم ، أنا مسلمة  -  
نحن : للمتكلمین الاثنین ( مذكرین أو مؤنثین ) ، مثال : نحن مسلمان ،  -  

 0نحن مسلمتان 
نحن : لجماعة المتكلمین ( ذكوراً أو إناثاً ) ، مثال : نحن مسلمون ، نحن   -  

 0مسلمات 
 ضمائر المخاطب :  -2
 0مثال : أنتَ رجل صالح 0أنتَ : لخطاب المفرد المذكر  -
 0مثال : أنتِ امرأة صالحة 0أنتِ : لخطاب المفردة المؤنثة  -
أنتما : لخطاب المثنى ( مذكرین أو مؤنثین ) ، مثال : أنتما رجلان صالحان ،  -

 0أنتما امرأتان صالحتان 
 0، مثال : أنتم رجال صالحون  أنتم : لخطاب جماعة الذكور -
 0أنتنّ : لخطاب جماعة الإناث ، مثال : أنتن نساء صالحات  -
 
 ضمائر الغائب :  -3

 0ھو : للمفرد المذكر ، مثال : ھو تلمیذ محبوب 
ھي : للمفردة المؤنثة ،وللجمع غیر العاقل ،  مثال : ھي تلمیذة محبوبة  ، ھي 

 0حدائق غناء 
أو مؤنثین ) ، مثال : ھما تلمیذان محبوبان ، ھما ھما : للمثنى ( مذكرین 

 0تلمیذتان محبوبتان 
 0ھم : لجماعة الذكور ، مثال : ھم تلامیذ محبوبون 

 0ھنّ : لجماعة الإناث ، ھن تلمیذات محبوبات 
 
 إعراب الضمائر المنفصلة :  -
كل ضمیر منفصل یحل محل اسم مرفوع یكون في محل رفع ، ویسمى  -

 0ضمیر رفع منفصل 
 

 الضمائر المتصلة :  -ب
الضمیر المتصل : ھو كل ضمیر لا یستقل في النطق والكتابة ، وإنما یأتي  -

 0متصلاً بفعل أو اسم أو حرف 
 ضمائر في محل رفع :  -1
 0تاء المتكلم أو المخاطب ،  مثال : سمعت  -أ  



 0ألف الاثنین ، مثال : سمعا  -ب 
 0واو الجماعة ، مثال : سمعوا  -ج 
 0نون النسوة ، مثال : سمعن  -د  

 0یاء المخاطبة ، مثال : اسمعي  -و  
 
 ضمائر في محل نصب أو جر :  -2
 0یاء المتكلم ، مثال : سمعني  -أ  
 0الخطاب ، مثال : سمعك  -ب 
  0الغائب ، مثال : سمعھ  -ج 
 
 ضمیر في محل رفع أو نصب أو جر :  -4
 0نا المتكلمین ، مثال : سمعنا   
 
 دة : فائ -
 الفرق بین تاء ( المتكلم أو المخاطب ) وتاء ( التأنیث ) :  -1
تاء المتكلم أو المخاطب ( قرأتُ ، قرأتَ ، قرأتِ ) : اسم ( ضمیر) ، لھا محل   - 

 0من الإعراب ، متحركة بالضم أو بالكسر أو بالفتح 
تاء التأنیث ( قرأتْ ھند ) : حرف ( علامة التأنیث ) ، لا محل لھا من الإعراب  -

 0، ساكنة 
لا تزاد یاء بعد تاء أو كاف المخاطبة ( أشكركِ ، لكِ ) ، ولا تزاد كذلك في  -2

 0ضمیر المخاطبة المنفصل ( أنتِ )
 
 

 مختصر
 

  
 
 
 
 
 
   

 الفصل الثاني  -الصف السادس   القواعد 
 

 اء الخمسة : الأسم -1
 القاعدة :  -

أخو ) ویشترط أن تكون مفردة ومضافة  –من الأسماء الخمسة ( أبو 
 0إلى غیر یاء المتكلم 



 علامات إعرابھما :  -
 0الواو : في حالة الرفع ، مثال : أبوك ، رحیم  -1
 0الألف : في حالة النصب ، مثال : إن أباك رحیم  -2
 0أبیك الیاء : في حالة الجر ، مثال : نحن بارا ب -3

 0فائدة : أبو ، أخو ، حمو ، فو ، ذو 
 

------------------------------------------------------------- 
 
 الأفعال الخمسة :  -2
الأفعال الخمسة : ھي كل فعل مضارع اتصلت بھ ألف الاثنین أو واو  -

 0الجماعة أو یاء المخاطبة 
 علامات الإعراب :  -
 0ع ، مثال :  العاملان یبنیان ثبوت النون ،  في حالة الرف -1
حذف النون ، في حالتي النصب والجزم ، مثال : اعملي كي  -2

 0تؤجري ، لتتقنوا العمل 
 
 
 
 الفعل المبني للمعلوم والفعل المبني للمجھول ونائب الفاعل :  -3
 القاعدة :  
 0الفعل المبني للمعلوم : ھو الفعل الذي یكون فاعلھ معلوما  -1
 0جھول : ھو الفعل الذي یكون فاعلھ مجھولا الفعل المبني للم -2
 0عند بناء الفعل الماضي للمجھول یضم أولھ ویكسر ما قبل آخره  -
 0عند بناء الفعل المضارع للمجھول یضم أولھ ویفتح ما قبل آخره  -
نائب الفاعل : كل اسم حل محل الفاعل وناب عنھ بعد حذفھ فصار  -

 0مرفوعا  
 0كُتبِ الدرسُ   –مثال : كتب التلمیذ الدرس  -
 0یكُتبُ الدرسُ  –یكتب التلمیذ الدرس           -
 

-------------------------------------------------------------- 
 
 ظرف الزمان وظرف المكان :  --4
 القاعدة :  -



ظرف الزمان : اسم منصوب یدل على زمن حدوث الفعل ، ویكون  -1
 0منصوبا 

 0مثال : استراح الشیخ ظھرا  -
ظرف المكان : اسم منصوب یدل على مكان حدوث الفعل ، ویكون  -2

 0منصوبا 
 0مثال : اختبأت القطة تحت المكتب  -
 0فائدة : یعرب الاسم الذي یأتي بعد الظرف مضافا إلیھ مجرورا  -

 0مثال : سھرت لیلة الجمعة ، وضعت القلم فوق المكتب                 
 
 
 

 الحال :  -5 -
نصوب یبین حالة أو ھیأة صاحبھ عند وقوع الحال : اسم نكرة م -

 0الفعل 
 0صاحب الحال : اسم تبین الحال حالتھ أو ھیأتھ وھو معرفة دائما  -
 تطابق الحال صاحبھا في :  -
 0الإفراد أو التثنیة أو الجمع  -1
 0التذكیر أو التأنیث  -2
 0مثال : رجع الجندي ظافراً  -
 
 
 الصفة :  -6
 0لھ یسمى الموصوف الصفة : اسم یبین صفة في اسم قب -
 تطابق الصفة الموصوف في :  -
 0الإفراد أو التثنیة أو الجمع  -1
 0التذكیر أو التأنیث  -2
 0التنكیر أو التعریف  -3
 0الحالة الإعرابیة  -4
 0مثال : اشتریت ساعة ذھبیة  -

---------------------------------------- 
 
 كیف أمیز بین الحال والصفة :  -7



یع التمییز بین الحال والصفة بالنظر إلى التعریف والتنكیر في كل استط
 0منھما 

 
 
 العطف :  -8
العطف : ھو ربط اسم باسم أو فعل بفعل بواسطة حرف یسمى (  -

حرف العطف ) ویسمى ما قبل حرف العطف ( معطوف علیھ ) وما 
 0بعده ( معطوف )

 حروف العطف :  -
 0الواو : تدل على المشاركة  -1
 0الفاء : تدل على المشاركة مع الترتیب والتعقیب  -2
 0ثم : تدل على المشاركة مع الترتیب والتراخي  -3

 مثال تقریبي : المعطوف علیھ ( و، ثم ، الفاء )  المعطوف
 مثل :              دخل محمد وعلي         

 
یتبع المعطوف المعطوف علیھ في الحالة الإعرابیة ، مثال : كتبت  -

 0تلمیذات الأمثلة ثم القاعدة ال
فائدة : تستعمل حروف العطف أیضا للربط بین الجمل ، مثال :  -

 0الاجتھاد ضروري والصبر مفید 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 الإملاء



 
 الصف الثالث 

 
 حروف المد : 

 الألف : سامي  -1
 الواو : سوق   -2
 الیاء : جیل  -3
 0في النطق  الفرق بین الحركة والمد : الحركة أقصر من المد -
 

 الشدة :  -
أي أن الحرف یكون مكررا ولكنھ یكتب مرة واحدة ، إذن  -

فھي علامة تدل على تكرار الحرف في الكلمة ، یدغم 
 0الحرفان معا ، وینطق حرفا واحدا 

قد یضبط الحرف المشدد بالفتح أو بالضم أو بالكسر ،  -
وترسم الشدة فوق الحرف وتوضع فوقھا الفتحة والضمة أما 

 0سرة فترسم تحت الشدة الك
 0الشدة تغني عن تكرار رسم الحرف في الكلمة الواحدة  -
 0علامة ، الشمس ، التفاح ، النور  -

 
 

 التنوین :  -
 0نون ساكنة تلحق آخر الاسم وھي تلفظ ولا تكتب  -
 0ننطقھا كتابن  –مثال : كتابٌ  -
أنواع التنوین ، ثلاثة : تنوین فتح ، تنوین ضم ، تنوین كسر  -

0 
 0ن الفتح ھو فتحتان فوق الألف تنوی -
تزاد ألف على الحروف عند ضبطھا بتنوین الفتح عدا الألف  -

 0والتاء المربوطة 



تتصل ألف تنوین الفتح بالحروف عدا الألف ، الدال ، الذال ،  -
الراء، الزاي ، الواو ، لأن ھذه الحروف لا تتصل بما بعدھا 

0 
 0، مستشفىً مثال : كتاباً ، سبورةً ، شارعاً ، دارًا  -
ملاحظة : یلاحظ أن تنوین الفتح یوضع فوق الحرف الأخیر  -

 0لأنھ ساكن 0من الكلمة ، ولا یوضع فوق الألف
 

 اللام الشمسیة :  -
 

 0اللام الشمسیة تكتب ولا تلفظ  -
 0یكون الحرف الذي بعد اللام الشمسیة مشدداً عند النطق  -
 0لیست كل حروف الھجاء حروفا شمسیة  -
 اصصیف 0، الشتاء مثال : الصیف  -

 
 اللام القمریة :  -
 0اللام القمریة تنطق ولا تكتب  -
 0الحرف الذي بعدھا لا یكون مشدداً عند النطق بھ  - 
 0مثال : البیت ، الجبل ، العلم  - 
 0فائدة : الكلمات المعرفة بأل لا تنون  - 
 0فائدة : یتغیر شكل الحرف بتغییر موقعھ من الكلمة  - 
 0، تـ ، ـتـ ، ـت ، ة ، ـة    مثال : ت  

فائدة : ھناك حروف تتصل بما قبلھا ولا تتصل بما بعدھا ،  -
 0وھي : الألف ، الدال ، الذال ، الراء ، الزاي ، الواو 

 0ـا ، ـــد ، ـــذ ، ــر ، ــز ، ـــو  -
-  

 
 
 

 الرابع 
  –الفصل الأول  –للصف الرابع الابتدائي   -الإملاء 



 
ورة في آخر الكلمة في الأسماء ، كتابة الألف المقص -1

 0والأفعال ، والحروف 
 القاعدة : 

تكتب الألف المقصورة في آخر الكلمة قائمة ( ا ) أو على 
صورة الیاء دون نقطتین ( ى ) حسب نوع الكلمة وعدد 

 حروفھا ، كالتالي : 
 القاعدة             عدد الحروف   نوع الكلمة  

 ثلاثة -1 اسم 
 
 
  

 ثة أكثر من ثلا -2

تكتب الألف المقصورة في بعض الأسماء قائمة ( ا  -
 0) وفي بعض الأسماء على صورة الیاء ( ى ) 

 0تكتب الألف المقصورة على صورة الیاء ( ى )   -

 ثلاثة  -1 فعل 
 
 
 
 
 أكثر من ثلاثة  -2

تكتب الألف قائمة ( ا ) إذا انقلبت في المضارع واوا 
0 

انقلبت في المضارع تكتب الألف على صورة الیاء إذا 
 0یاء ، أو بقیت في المضارع ألفا 

 0تكتب الألف على صورة الیاء ( ى )  -

تكتب الألف قائمة ( ا ) في آخر كل الحروف ما عدا   حرف  
فتكتب 0أربعة أحرف ھي : إلى ، على ، حتى ، بلى 

 0الألف على صورة الیاء ( ى ) 
 

 0 أمثلة : الأسماء : الصفا ، مصطفى ، القرى
 0الأفعال : علا ، دعا ، سعى ، یخشى          

 0الحروف : لا ، إلا ، إلى ، على   
 
 
 

 كتابة الھمزة المتطرفة :  -2
 القاعدة :  

 الھمزة المتطرفة ( أي الھمزة آخر الكلمة ) ، تكتب كما یأتي : 
 0على ألف : إذا كان ما قبلھا مفتوحا ، مثل : قرأ  -1



 0ا مضموما ، مثل : یجرؤ على الواو : إذا كان ما قبلھ -2
 0على الیاء : إذا كان ما قبلھا مكسورا ، مثل : الشاطئ  -3
على السطر : إذا كان ما قبلھا ساكنا ، أو كان حرف مد ،  -4

 0مثل : السماء ، وضوء 
 
 
 
كتابة الألف الزائدة بعد الھمزة المنونة المفتوحة وعدم  -3

 0كتابتھا إذا جاء قبل الھمزة ألف 
 القاعدة :  -
التنوین الزائدة تلحق آخر الاسم المختوم بھمزة متطرفة  ألف 

 0إذا نون بالفتح ، مثل : جزءا ، وضوءا
 إلا في حالتین ، ھما :  

 0إذا كان قبل الھمزة المتطرفة ألف ، مثل : ھواء  -1
 0إذا كانت الھمزة المتطرفة فوق ألف ، مثل : مبتدأ  -2
 
 استخدام علامات الترقیم :  -4

ز وإشارات مخصوصة ، یستخدمھا الكاتب القاعدة : ھي رمو
في نھایة الجمل ، أو بین أجزائھا لتقسیم الكلام ، وإیضاح 

 0معانیھ 
علامات الترقیم كثیرة ، ولكل علامة شكلھا ، واسمھا ،  -

 ومواضع استخدامھا كما في الجدول : 
الفاصلة ( ، ) توضع بین الجمل المعطوفة على بعض وبین  -

 0أقسام الشيء وأنواعھ 
 0النقطة ( . ) نھایة الجمل والفقرة والموضوع  -
النقطتان الرأسیتان ( : ) توضعان بعد القول وما في معناه ،  -

وبعد الكلمات الدالة على التقسیم وبعد الكلمات الدالة على 
 0التمثیل والشرح 

 0علامة الاستفھام ( ؟ ) توضع نھایة الجملة الاستفھامیة  -
 



 
 
 

 الفصل الأول   -الصف الرابع   -إملاء 
 
 

 اللام نوعان : 
 0اللام الشمسیة  -1
 0اللام القمریة  -2
 

 اللام الشمسیة : 
 0اللام الشمسیة ھي اللام التي تكتب ولا تلفظ  -
 0یكون الحرف الذي بعد اللام الشمسیة مشددا عند النطق  -
نسبة إلى كلمة الشمس التي  –شمسیة  –سمیت ھذه اللام  -

لامھا من حیث النطق ھي أم الباب وكل اللامات تشبھ 
والكتابة ولأن ما ینطبق على لام كلمة الشمس ینطبق علیھا 

في النطق والكتابة ، واعتقد أن العرب نسبوا تلك اللام 
للشمس لوضوحھا لدى العامة من الناس وأشھر ما یعرفوا 

 0الشمس  –مثال : شمس 0
 الحروف الشمسیة التي تشدد في النطق بعد اللام ھي :  -

 0ن -ل -ظ -ط -ض -ص –ش  –س  -ز -ر -ذ -د -ث –ت 
 
 

 اللام القمریة : 
 0تكتب وتنطق ، ولا یكون الحرف بعدھا مشددا 

 الحروف القمریة ، ھي :  -
 –و  -ھـ  –م  –ك  –ق  -ف  –غ  –ع  –خ –ح  –ج  –ب  -أ

 0ي
 0 –ابغ حجك وخف عقیمھ  –تجتمع ھذه الحروف جملة  -



كلمة ( القمر ) سمیت ھذه الحروف ( قمریة ) لأن أم الباب  -
وكل لامات ھذه الحروف تشبھ لام القمر من حیث النطق 

 0القمر  –والكتابة ، مثال : قمر 
 اتصال حروف المعاني بالاسم المعرف بأل :  -
تتصل بعض الحروف بالأسماء المعرفة بأل ، ومن ھذه  -

 0الحروف: الباء ، الكاف ، الفاء 
لا یحذف من  إذا اتصلت ھذه الحروف بالأسماء المعرفة بأل -

 0الكلمة شيء بل تتصل ھذه الحروف بألف التعریف 
 0مثال : كتبت بالقلم ، الشجاع كالأسد ، زرت مكة فالمدینة  -
 
 
 
 اتصال اللام ( لام الجر ) بالأسماء المعرفة بأل :  -
إذا اتصلت لام الجر بالاسم المعرف بأل تحذف ألف أل  -

 0وتتصل اللام بلام أل 
مان : لام أصلیة ولام أل واتصل بلام إذا كان الاسم فیھ لا -

 0الجر تحذف أل ویبقى الاسم بلامین ، مثل : للیل ، للیمون 
 
 
 التاء المربوطة :  -
 0التاء المربوطة : ھي التي تلفظ ھاء عند الوقف  -
 0للتاء المربوطة شكلان : ة ، ــة  -
 0توضع النقطتان فوق التاء المربوطة دائما  -
 0ر الكلمات فقط التاء المربوطة تكون في آخ -
 0مثال : سبورة ، طاولة ، سیارة  -
 
 
 التاء المفتوحة :  -
التاء المفتوحة ھي التي تبقى تاء إذا وقفنا على آخر الكلمة  -

 0بالسكون ، ولا تتحول إلى ھاء 



 0التاء المفتوحة لھا شكل واحد عند الكتابة ھو ( ت )  -
ي التاء المفتوحة تكون في أول الكلمة مثل : تقوم ، أو ف -

 0وسطھا ، مثل : متفوق ، أو في آخرھا ، مثل : بنت 
 ملاحظة خاصة : 

ھناك أخطاء إملائیة لا یمكن تجاوزھا في تعلیم التلامیذ والأبناء 
وھناك أخطاء لا تعتبر مشكلة كبیرة وھي شائعة لدى الكثیرین 

 ویسھل متابعتھا على سبیل المثال : 
ھي التي تغیر المعنى  الأخطاء التي لا یمكن تجاوزھا في التعلیم

وقراءة الكلمة بشكل صحیح لدى الغیر مثل تبدیل الحروف أو 
 0ترك بعض النقاط والحروف وحذفھا من الكلمة 

من الأخطاء الیسیرة والتي لا تعتبر مشكلة لدى التلمیذ ویمكن 
معالجتھا بسھولة ھي ترك النقطتان التي فوق التاء المربوطة 

 0أو بعض الھمزات 
 

 
 

 الفصل الأول  -الصف الخامس الابتدائي  -إملاء
 

 الھمزة المتوسطة على الیاء :  -
 القاعدة :  -

 ترسم الھمزة المتوسطة على الیاء إذا كانت :
 0مكسورة ، مثال : سئل  -1
 0أو مكسوراً ما قبلھا ، مثال : بئس   -2
 0أو سبقت بیاء مكسور ما قبلھا ، مثال : البیئة   -3
 

------------------------------------------------------- 
 
 الھمزة المتوسطة على الواو :  -2

 القاعدة : 
 ترسم الھمزة المتوسطة على واو في حالات منھا : 

 0إذا كانت مضمومة وما قبلھا مضموم ، مثال : شؤون  -أ



 0إذا كانت مضمومة وما قبلھا مفتوح ، مثال : ینشؤون   -ب
 0ل : مسؤول إذا كانت مضمومة وما قبلھا ساكن ، مثا -ج
إذا كانت مضمومة وما قبلھا مد بالألف أو الواو ، مثال : التفاؤل ،  -د

 0أبناؤكم ، وضوؤك 
 

---------------------------------------------------------- 
 
 الھمزة المتوسطة على الواو :  -3

 من مواضع رسم الھمزة المتوسطة على واو ما یأتي : 
 0كنة وما قبلھا مضموم ، مثال : یؤجر إذا كانت الھمزة سا -أ

 0إذا كانت الھمزة مفتوحة وما قبلھا مضموم ، مثال : مؤاخاة   -ب
 
 
 
 
 
 
 
 

 الفصل الثاني : 
 
 الھمزة المتوسطة على الألف :  -4

 ترسم الھمزة المتوسطة على ألف في الحالات التالیة : 
 0إذا كانت الھمزة مفتوحة وما قبلھا مفتوح ، مثال : سألھم  -أ

 0إذا كانت الھمزة مفتوحة وما قبلھا ساكن ، مثال : مسألة   -ب
 0إذا كانت الھمزة ساكنة وما قبلھا مفتوح ، مثال : فأس  -ج

-------------------------------------------------------- 
 الھمزة المتوسطة  المفردة على السطر :  -5

 ترسم الھمزة المتوسطة مفردة على السطر : 
 
 0كانت مفتوحة بعد ألف مد ، مثال : تفاءل ، القراءة  إذا -أ

 0إذا كانت مفتوحة بعد واو مد ، مثال : المروءة ، وضوءك   -ب
 



   ----------------------------------------------------------- 
 قاعدة مختصرة أخرى في الھمزات المتوسطة : 

 حرف المناسب لھا : من حیث القوة وتأثیرھا على رسم الھمزة على ال -
 

 0الكسرة ( ِ )    ،    یناسبھا  الحرف ( ئ )  -
 0الضمة (  ُ )  ،     یناسبھا  الحرف ( ؤ ) -
 0الفتحة (  َ )  ،    یناسبھا الحرف  ( أ )  -
 0السكون (  ْ )  ،   یناسبھا  السطر___ْ  -
 
 مثال تطبیقي :   -

 
الھمزة على الكسرة یلیھا الضمة یلیھا الفتحة ثم السكون ، ونضع  -

 ما یناسب أقوى الحركتین ، إذا كانت الھمزة متوسطة ، مثال :
 

بئس : حركة الباء الكسرة وحركة الھمزة السكون ، إذن نضع   -1
الھمزة على النبرة ( الیاء ) ، لأن الكسرة أقوى من السكون ، 

 0ویناسب الكسرة الیاء 
 بأس :    -2
 بؤس :   -3

 
 
 

زات للوالدین وللمعلم وللطالب وضع قطعة مع توضیح طریقة شرح الھم
0 
 
  

 
 
 

  
   
 
 

 أولاً : ھمزة الوصل وھمزة القطع : 

   -الفصل الأول  -    ي  للصف السادس الابتدائ  -  مقرر الإملاء      



 
 الھمزة في أول الكلمة نوعان :  -
 ھمزة الوصل :  -1

وھي ھمزة تنطق في ابتداء الكلام ، ولا تنطق عند وصلھ بما قبلھا ، وتكتب 
 0مثال : الماء ، استجاب ، ابنھ 0ھكذا ( ا ) 

 ھمزة القطع :  -2
زة متحركة تقع في أول الكلمة ، وینطق  بھا في ابتداء الكلام وفي وھي ھم

مثال : إبِراھیم ، أمُھ ، 0وسطھ ، وتكتب ھكذا : ( أَ ) ، ( إِ ) ، ( أُ ) 
 0أسرعت

فائدة : نستطیع التمییز بین ھمزة الوصل والقطع بأن أضع الكلمة بعد حرف  -
(  :ي النطق ، كقولي كالواو أو الفاء ، ثم أنطق بھا ، فإن بقیت ظاھرة ف

وأحمد ) فھي ھمزة قطع ، وإن سقطت كما في قولي : ( واسمك ) فھي 
 0ھمزة وصل 

 
 ثانیا ً: زیادة بعض الأحرف في الكلمة : 

 
 0تلحق كلمة ( عمرو) في حالتي الرفع والجر واو زائدة لا تظھر في النطق  -1
 0تكتب بعد واو الجماعة ألف زائدة لا تنطق  -2
تلحق إلا الأفعال بأنواعھا الثلاثة  : الماضي ، والمضارع ، واو الجماعة لا  -3

 0مثال : ذھبوا ، لم یذھبوا ، لا تحاسدوا 0والأمر 
 

 ثالثاً : حذف بعض الأحرف من الكلمة : 
 
تحذف الألف من وسط الكلمات التالیة : ( الإلھ ، الرحمن ، لكن ، ذلك ، ھذا  -1

 0یف لكثرة استعمالھا تحذف للتخف0، ھذه ، ھذان ، ھؤلاء ، ھكذا ) 
 
مثال : عبد 0تحذف ھمزة ( ابن ) إذا وقعت بین علمین ولم تكن أول السطر  -2

 0الله بن عباس ، ابن عباس 
 
 
 

 
 
 
 

 0الفصل الثاني  –الصف السادس  –الإملاء 
 



 
 حذف الألف من ( ما ) الاستفھامیة :  -1

 القاعدة : 
أحد حروف الجر  تحذف الألف من ( ما ) الاستفھامیة ، إذا اتصل بھا

التالیة : عن ، في ، من ، الباء ، اللام ) ، مثال : عم ، فیم ، مم ، لم ، 
 0بم 

 
 دخول ( من ) و ( عن ) الجارتین على ( من ) :  -2

 القاعدة : 
إذا دخل حرف الجر ( من ) على ( من ) فإنھا توصل بھ ، وتكتب  -1

 0ھكذا : ممن 
ا توصل بھ ، وتكتب إذا دخل حرف الجر ( عن ) على ( من ) فإنھ -2

 0ھكذا : عمن 
 

 علامات الترقیم :  -3
 من علامات الترقیم :  -
علامة التأثر ، وتكتب ھكذا ( ! ) وتوضع بعد الجمل الدالة على تأثر ،  -1

 0مثل : التعجب والتحذیر وغیرھما 
علامة التنصیص ، وتكتب ھكذا "   " وتكون للنصوص المنقولة من  -2

ف أو أي كلام آخر منقول نقلا حرفیا القرآن الكریم أو الحدیث الشری
 0دون تغییر 

القوسان ، ویكتبان ھكذا (   ) ویوضع بینھما الألفاظ المفسرة لما  -3
 0قبلھا 

وتأتي لتدل على أن في الكلام حذفا  000علامة الحذف ، وتكتب ھكذا  -4
0 

 
 المراجع : 

 
 محمود شاكر 00المرشد في الإملاء   -1
الابتدائیة في المملكة كتب الإملاء والقواعد للمرحلة   -2

 0العربیة السعودیة 
 


